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本报通讯员于涛 记者杨涛利乌
鲁木齐报道 记者日前从新疆维吾尔
自治区发展改革委了解到，新疆将按
照“站桩先行”的原则，适度超前建设
电动汽车充电设施，在人口超过 50
万人的县（市）推行电动汽车，有关电
动汽车充电设施建设的实施意见正
在抓紧制定。

自治区发改委有关负责人表示，
目前，自治区发改委正在制定电动汽
车充电设施建设的实施意见，科学引
导全疆电动汽车充电基础设施建设，
破 解 困 扰 电 动 汽 车 推 行 的 首 要 难
题。计划在所有地（州、市）首府城市
及人口超过 50 万人的县（市），重点

在公交、出租、物流、环卫、公务、旅游
等方面推行电动汽车。

今年 2 月，自治区出台了《关于
加快新能源汽车推广应用实施意见
的通知》，提出从 2016 年开始，各地

（州、市）选定 3 批~5 批试点城镇，开
展新能源汽车示范推广工作，自治区
公共机构及事业单位购买的新能源
汽车占当年配备更新总量的比例不
低于 10%。到 2020 年，试点城镇的
新能源汽车推广应用达到一定规模，
在新增或更新车辆中，新能源汽车比
例不低于 50%，公共机构及事业单位
购买的新能源汽车占当年配备更新
车辆总量的比例不低于 30%。

本报记者李景平 王璟太原报
道 记 者 近 日 从 山 西 省 太 原 市 了 解
到，太原植物园一期工程现已启动电
力迁改设计招标，这标志着这个植物
园即将实施建设。

据介绍，建成后的太原植物园是
一个集物种保护、科学研究、科普教
育、参观游览和生态休闲于一体的综
合性植物园，同时，还弥补太原市没
有植物园的空白。

植物园项目位于太原市晋源区，
西起风峪沟沟口，东到旧晋祠路，北
起风峪沙河以北 100 米，南至太古公

路。工程总用地面积逾 121 万平方
米，相当于两个迎 泽 公 园 大 小 。 其
中 ，建 筑 设 计 面 积 5 万 余 平 方 米 ，
包 括 展 览 温 室 、盆 栽 博 物 馆 、园 艺
管 理 用 房 、厕 所 、游 园码头及景观
小品等。

建成后的植物园将分为五大功
能区，即科学实验区、入口管理区、植
物科学分类区、植物科学应用区及植
物进化展示区。植物园建有月季园、
宿根花卉园、槐香园、树木园、菊园、
水景园、岩石园、珍稀植物园、棕地恢
复示范园等 25个专类园。

本报见习记者韩东良 通讯员汤
向奎淮安报道 江苏省淮安市日前向
社会发布“餐厨废弃物无害化收运处
置”通告，对那些把餐厨废弃物排入
雨水管道、污水排水管道和公共厕所
的单位，将予以重罚。

餐厨废弃物任性乱排放将重罚

淮安市目前已经出台了“关于餐
厨废弃物无害化收运处置的通告”，
并制定了“淮安市餐厨废弃物管理专
项整治工作方案”，凡违反规定的单
位和个人，将依据“江苏省餐厨废弃
物管理办法”进行查处。其中，将餐
厨废弃物排入雨水管道、污水排水管
道和公共厕所的，将被处以 5000 元
以上 3 万元以下罚款；未经许可从事
餐厨废弃物经营性处置活动的，对单
位处以 1 万元以上 3 万元以下罚款，
对个人处以 200 元以上 1000 元以下
罚款。

据了解，淮安市将建立对餐厨废
弃物的产生、收运、处置全过程动态
信 息 监 督 管 理 平 台 ，运 用“ 数 字 城
管”、“城管 110”等手段，鼓励公众积
极举报非法收运、处置餐厨废弃物等
行为。建立健全舆情监测机制，及时
掌握、核查舆情热点线索，定期向社
会曝光违法运输处置餐厨废弃物、使
用餐厨废弃物饲养家畜、非法加工

“地沟油”的企业和单位，强化相关单
位和从业人员的守法意识，形成全社
会共同参与、共同监督的长效管理
机制。

目前，淮安市已完成 3000 多家
大、中型餐饮业餐厨废弃物产生单位

的摸底调查，初步了解了全市餐厨废
弃物产生单位的分布、现状、产量等
情况，为今后集中收运、规范处置打
下了较好的基础。

根据淮安市政府要求，淮安市所
辖各区县在加强巡查和日常监管的
同时加强夜间巡查，严防餐厨废弃物
流向非法加工环节。同时，建立监管
台账，对违反餐厨废弃物管理要求的
及时查处。

新建餐厨废弃物处理厂将启用

据悉，淮安市清浦区的餐厨废弃
物处理厂现已建好，将于今年 6 月投
入使用。这个处理厂主要针对各类
饭店、酒店、餐厅、早点铺、咖啡店、快
餐店、茶馆、食品加工企业以及机关、
企事业、学校、医院等单位自设的内
部食堂或餐厅等，处理其产生的食物
残渣、残液以及废弃食用油脂、油水
混合物等餐厨废弃物（不包括餐饮行
业所产生的一次性餐具、酒水饮料容
器、塑料台布、厨房用品等固体生活
垃圾）。

据了解，餐厨废弃物处理厂运
行 前 期 ，将 处 理 全 市 500 家 大 中 型
餐 饮 机 构 的 餐 厨 废 弃 物 ，这 500 家
餐 饮 机 构 作 为 餐 厨 废 弃 物 的 产 生
单位，应和具有特许经营许可的餐
厨废弃物收集运输、处理单位签订
协议。同时，对餐厨废弃物进行单
独收集和存储，厨房内应按照环保
要求安装和使用油水分离装置，不
得将餐厨废弃油脂排入雨水、污水
排 水 管 道 等 公 共 设 施 和 河 道 等 天
然水体。

◆魏然 林祥聪

拥有海绵般良好的弹性，在吐纳
间，轻松化解城市水资源困境及城市
内涝难题——去年以来，“海绵城市”
成为不少城市建设的关键词。

而 早 在 2003 年 ，华 侨 大 学 厦 门
校区在校园规划时就融入了功能湿
地 的 生 态 理 念 ，与 海 绵 城 市 的 建 设
理 念 不 谋 而 合 ，可 谓 海 绵 城 市 建 设
的先行者。

福建省厦门市是个淡水资源稀缺
的城市，华侨大学的模式能否为厦门
提供可参照的范本，海绵城市要怎么
建，在推广中还欠哪些火候？

以湿地结构引领规划
启示：规划为先，尊重自然

走进华侨大学厦门校区，随处可
见绿色草地、透水地面和有“绿色墙
体”的生态建筑。华侨大学副校长刘
塨介绍说，校区建设前，曾是一片有
山、有水、有田、有池塘、有白鹭的荒
野。“我是北方人，看到白鹭自由飞翔，
感到很稀奇，当时我就想一定要把这
里的生态尽可能原样地保护好，把白
鹭留住。”

但是如何保持原有的自然环境，
又保证校园的正常功能，是当初制定
规划的一大难题 。“ 旱 涝 并 发 ，水 体
黑 臭 ，很 多 时 候 是 因 为 生 态 严 重
失 衡 ，湿 地 系 统 被 破 坏 。”刘 塨 说 ，
基 于 这 样 的 认 识 和 反 复 研 究 ，华 侨
大 学在规划初期就提出了一个大胆
的方案——基于功能湿地理念进行生
态校园规划。

所谓“功能湿地”理论，首先是着
眼恢复水资源生态平衡，集污水处理、
雨水收集、中水回用、洪水防治于一
体。“我们以湿地结构为规划结构，再
划分校园用地，再进行建筑布局，最终
形 成 了 独 特 的 生 态 规 划 模 式 。”刘
塨说。

2003 年，华侨大学厦门校区开始
校园规划，2004 年动工建设，为保护
校内的大小湿地，校方与施工方曾多
次展开拉锯战。

“为什么校内道路是弯曲的，不直
接取直？为什么这个楼的朝向不是正
南正北，不少人对华大的校区建设很
不解，其实这里面也大有文章。”华侨
大 学 市 政 与 环 境 工 程 研 究所所长苑
宝玲说，“这些‘不得已’的细节就充分
体现了我们对于这里原有生态的保
护，我们的校园建设是完全遵从生态
规划的。”

据了解，华侨大学厦门校区基地
内养殖水面（荷花池、排洪渠、水产养
殖等）约占校园面积的 15%，于是设计
者决定将原有的湿地资源进行恢复。
与专家探讨和检测后决定，将原有周
边村庄的水渠改造成南北向和西北向
两道防洪渠，并将这两道防洪渠的水
汇集到校区最北面的环形湖面中。而
将校园与城市之间的墙体和栏杆取
消，形成开放校园，与城市空间融为一
体，最后水经集美大道埋设的箱涵排
入杏林湾。这种将客水引入人工湿

地，并与原民用水渠和池塘湿地连成一
片的做法，既经济实用，又形成了完整的
湿地系统。

污水回用日节水2000吨
启示：政策为先，中水回用

污水对不少城市来说是负担，但对
华侨大学厦门校区来说却是资源。在华
侨大学绿油油的草坪下，埋藏着一个全
埋 式 的 污 水 再 生 水 处 理 站 ，日 处 理 量
4300 吨。污水处理厂占地 5400 平方米，
建在地下，大大节省了校园用地。华侨
大学有学生 1.5 万人，依靠这个处理站，
不仅实现了生活污水零排放，还实现了
中水回用。

据介绍，校园污水经过前端处理进
入处理站后，通过生物降解膜过滤处理
技术，成为可再次利用的再生水，通过专
用管道，用于冲洗厕所、浇灌等。

“华大校区的厕所有两种输水管道，
一白一绿，其中绿色的管道里是再生水，
用来冲洗厕所。”而校园的花草树木也全
是用这种水浇灌。甚至连景观水池的用
水，也是靠中水补充。通过这样的中水
回 用 处 理 ，华 侨 大 学 校 园 每 天 能 节 省
2000 多吨自来水。

“中水回用”能否缓解厦门淡水资源
稀缺的问题？“中水回用”能否推广到人
居环境的单元，比如小区？

“可以将市政功能融入社区中，将分
布 式 污 水 处 理 厂 与 中 水 回 用 结 合 起
来，处理后就地回用，虽然一次性投资
大 ，但 总 投 资 其 实 比 建 个 大 型 污水处
理厂要少得多。”苑宝玲认为，中水回用
在技术上不存在问题，如何向全市推广，
如何与社会资本融合？这些都离不开政
策的支持。

功能湿地消除看海尴尬
启示：透水为先，综合统筹

不少城市一遇强降水必然开启“看
海”模式，华侨大学建校以来还未有过发
大水的现象，这得归功于校内的大“海

绵”——大大小小的湖泊和河道。
刘塨说，校内最大湖泊的面积约 10

万平方米，还有两个小型湖泊，这些湖泊
通过河道连接，组成了一个完整的湿地
系统。在这个系统中，河道代替了排洪
渠，充当了洪水“搬运工”，对外零排放，
雨水全收集，通过大气蒸腾还能缓解热
岛效应。天然的河床，岸边种植大量植
被，具有强大的蓄水能力，同时河岸的狐
尾藻等沉水植物，无论叶子还是茎、根都
能从水里直接吸收磷和氮，生物降解能
力超常，能够净化水质。

“当时，我们坚持排洪渠不能用水
泥，一定要透水，最后发现人工打木桩不
如种柳树，效果一样，更利于透水。”水
体不黑臭，自然吸引了黑水鸡、白鹭等
野生禽类，鱼也越来越多，狐尾藻成了
鱼 儿 的 美 味 佳 肴 。 课 题 组 反 复 研 究 ，
发现金钱草同样能起到净化水质的作
用 。 校 园 周 边 城 中 村 ，居 住 着 600 多
户人家 1 万多人口，全部生活污水流入
校内的湖中，经过湿地系统过滤，最终也
实现达标。

刘塨认为，南方属于年降水量 800
毫米以上地区，有丰富的地表水资源，在
百分百透水情况下，仍有大量地表水。
所以在南方建设海绵城市，靠透水可缓
解却不能根本解决洪涝问题，关键是要
保护好地表水系统，即湿地系统。有的
海绵城市建设青睐雨水花园，但如果不
符合功能湿地的要求，最终只会成为蚊
蝇滋生之地，成为黑臭水体。“海绵城市
建设不该是碎片式的，不仅是中水回用，
不仅是透水渗水，必须综合统筹，形成有
机整体发挥作用。”

当一只提供借鉴的麻雀
华侨大学厦门校区打造“海绵高校”

◆魏然 林祥聪

福建省厦门市入 选 国 家 海 绵 城 市
试 点 已 有 一 年 多 时 间 ，很 多 局 部 、小
区 的 内 涝 点 消 失 ，取 而 代 之 的 ，是 透
水 路 面 、雨 水 花 园 、耐 透 水 坪 等 一 批
海绵城市设施。

厦门市海绵办相关负责人告诉记
者，华侨大学在建设之初，从规划开始就
有意识地保护、修复、提升水系环境，这
种理念是海绵城市建设中最值得推广
的。“海绵城市建设不单是几个项目或一
批工程，更应践行规划引领，尊重自然的
意识和理念。”

除 了 华 侨 大 学 的 模 式 ，目 前 厦 门
也 正 在 积 极 寻 找 更 多 海 绵 城 市 建 设
的 模 式 。“ 建 设 海 绵 城 市 从 规 划 、设
计 、施 工 到 验 收 ，需 要 多 个 环 节 环 环
相 扣 。 首 先 需 要 有 个 大 海 绵 体 兜 底 ，
透 水 砖 、中 水 回 用 等 是 微 循 环 ，即 小
海 绵 ，然 后 积 少 成 多 ，最 终 积 小 海 绵
为大海绵。”

厦门最 近 出 台 的 海 绵 城 市 建 设 管
理 办 法 中明确，对已经出让或划拨但未
建设的土地，鼓励通过设计变更、以奖代
补等办法，落实海绵城市建设相关内容
和要求；尚未出让的地块，应根据市海绵
城市建设相关指标体系，将相关刚性指
标纳入地块规划建设指标一并考虑。同
时鼓励已建住宅小区、商业区、单位庭院
开展海绵城市建设改造，新建公共建筑
应综合考虑并尽量融入屋顶绿化、雨水
花园等海绵城市建设措施。

厦门市海绵办相关负责人表示，今
后将积极推广运用政府和社会资本合作

（PPP）模式，鼓励社会资 本 多 渠 道 、多
形 式 参 与 海 绵 城 市 项 目 建 设 及 运 营
维 护 管 理 ，通 过 政 府 购 买 服 务 等 方
式 ，引 入 社 会 资 本 ，提 高 运 营 质 量 和
效 率 ，提 升 服 务 水 平 。 同 时 ，鼓 励 有
实 力 的 科 研 设 计 单 位 、施 工 企 业 、制
造 企 业 与 金 融 资 本 相 结 合 ，组 建 具 备
综合业务能力的企业集团或联合体，采
用总承包等方式统筹组织实施海绵城市
建设相关项目，发挥整体效益。

目前，海 绵 城 市 建 设 领 域 处 于 起
步 阶 段 ，其 建 设 涉 及 很 多 方 面 ，包 括
土 壤 、地 下 水 、管 网 、城 市 规 划 、植 被
等，在具体建设中任何一个部门都很
难 获 得 详 细 、全 面 的 信 息 ，“ 所 以 未 来
数据共享和合作是做海绵城市的一个
前提。”华侨大学市政与环境工程研究所
所长苑宝玲提议。

太原首个植物园开建
工程总用地面积逾 121万平方米

淮安严管餐厨废弃物
随意丢弃将被重罚，运输处置必须规范

◆本报记者刘立平 通讯员文萍

湖南首个城市立体绿化渠化岛日
前通过验收，亮相长沙侯家塘广场立
交桥下。从此以后，市民们在建有这
些渠化岛的地方过马路时，便再也不
怕烈日曝晒、扬尘扑面了。

渠化岛不仅实施立体绿化，而且
还首次引入“马路湿地”理念，合理利
用渠化岛封闭区域建造简易水系，收
集雨水滋养水生植物，为道路降温、降
噪、吸尘。

马路中央浮“绿岛”
过马路变享受

细心的 长 沙 市 民 发 现 近 日 在 劳
动 路 、芙 蓉 路 交 会 十 字 路 口 的 四
角 ，新 出 现 了 4 座 由 白 色 琴 弦 状 钢
架 撑 起 的 交 通 岛 ，钢 架 上 缠 绕 的 绿
色藤蔓和交通岛周围的花草一天比一
天茂盛。

“站在岛上等红绿灯的人们，身边
是花花草草，心情舒畅多了。”刘洁在

侯家塘中扬大厦上班，每天都要从侯
家塘立交桥下过几趟马路，提起桥下
新 设 置 的 立 体 绿 化 渠 化 岛 ，她 连 连
点赞。

马路中央这“绿岛”，就是首个立
体绿化渠 化 岛 。 交 警 告 诉 记 者 ，侯
家塘立交桥下十字路口交通流量很
大 ，在 实 施 改 造 前 ，渠 化 岛 只 有 标
线 分 隔 ，没 有 安 全 保 障 ；同 时 由 于
立 交 桥 的 遮 挡 ，行 人 、非 机 动 车 视
线 不 佳 ，安 全 感 差 。 此 外 ，此 处 红
绿灯时间长，夏天曝晒在车流中，行人
很容易产生焦虑。

作为长沙雨花区“三年造绿”行动
项目之一，雨花区园林局对渠化岛进
行了别具一格的立体绿化改造——
采 用 钢 结 构 顶 棚 护 栏 ，增 强 行 人 安
全感。攀援植物油麻藤、凌霄、金银
花 攀 援 覆 盖 在 钢 架 上 ，形 成 绿 荫 棚
效果。

“油麻藤四季常绿，凌霄 5 月~10
月开花，普通的安全岛变成了舒适的
绿岛。”雨花区园林局局长宋电说，绿
岛让市民既亲近了绿色，又可免去夏

季太阳曝晒之苦。

“马路湿地”鸢尾绿
四季常青方便移动

城市交叉路口热岛效应明显，如
何在不侵占土地 资 源 的 情 况 下 ，向
空中要绿？侯家塘广场立体绿化渠
化 岛 就 是 一 例 典 范 。 宋 电 告 诉 记
者 ，利 用 渠 化 岛 封 闭 区 域 ，建 造 简
易 水 系 ，种 植 水 生 植 物 路 易 斯 安 那
鸢尾，四季常绿，5 月~11 月开出蝴蝶
状花，行人和非机动车过马路，如穿行
花池中。

水系约 10 厘米深，既有收集雨水
的功能，又能向棚架上的大型藤本植
物供水，还增强了渠化岛绿化吸附粉
尘、降温的能力。

侯家塘渠化岛立体绿化全部采用
组装式构件，包括栽植大型爬藤植物
的花箱、棚架、水生植物水池，都是可
移动式结构，如遇城市改造需拆除，可
以移动到其他地方重新安装使用，大
大节约维护费用。

湖南首个立体绿化渠化岛亮相
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浙江省杭州市首座生态景观立体车库日前投入使用。据了解，这个车库
外立面为 540 平方米，在外立面上种植了 4 万多盆各种植物，采用智能雨水浇
灌系统进行浇灌，使得车库成为城市一道亮丽的风景线。图为杭州生态景观
立体车库外景。 人民图片网供图

本报讯 陕西省西安城墙护城河环
城公园（朱雀门至西门段）综合改造工程
日前正式启动。

此次启动建设的城墙护城河环城公
园（朱雀门至西门段）综合改造工程，全
长 约 2.5 公 里 ，包 括 河 道 内 处 理 工 程 、
水 质 处 理 工 程 、内 外 环 城 公 园 景 观 工
程 和 智 能 化 设 施 建 设 等 工 程 。 工 程
竣 工 后 ，护 城 河 朱 雀 门 — 西 门 段 的 蓄
水深度将达到 3 米～5 米，水面宽度将
达 到 10 米 ～38 米 ，水 域 面 积 将 达 6 万
平 方 米 ，这 一 区 段 护 城 河 、环 城 公 园
景观将提升大变样。

据了解，西安市委、市政府历来十分
重视西安城墙保护利用工作。2012 年
10 月，启动实施了护城河试验段景观改
造工程和南门历史文化街区综合提升改
造等重点保护工程，实现了文物保护、交
通改造、生态提升、文化展示、民生福祉
等多方面的有机结合，取得了良好的社
会效应，成为重大的文化工程、生态工程
和民生工程。如今，西安护城河建国门
至朱雀门段示范段碧波荡漾、画舫游弋，
形成独具特色的“水上游览线”，环城公
园四季花木成荫，成为市民群众的休闲
好去处。 李涛
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